

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1.50  
Provincias, trimestre 4.50  
Número del día 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## Para después de la guerra

Ofrécese a la atención de cuantos siguen con interés las manifestaciones de sentimientos nobles y elevados una consecuencia digna de tenerse muy en cuenta en los momentos presentes con motivo de la guerra que presenciamos, tan grande y monstruosa en un sentido, y tan llena de ejemplos incomparables bajo otro aspecto.

A los téticos cuadros de desolación y de muerte, se siguen otros que elevan nuestras almas a un Dios que no conocemos, pero que sentimos en nuestro interior y es objeto de nuestro más sagrado respeto y cariño.

Viendo los actos de caridad que a cada momento se realizan con heridos, madres é hijos desamparados, con tantas criaturas a quienes la guerra sume en la desgracia y la miseria, no podemos por menos que despertar del sueño que nos producen las cosas terrenas en días de paz y normalidad, para ver con los ojos del alma, que nuestra vida, si vale algo, es por sus obras buenas, las únicas que pueden hacernos dignos de un premio de consideración en la tierra, y de otro de descanso eterno cuando Dios dispunga de nuestras vidas miserables, que lo mismo abriga odios y pasiones, que virtudes y bondades.

Al beso de placer comprado a una pecadora sustituye hoy el santo beso de la madre, que despide a un hijo que marcha a hermanar odios, a matar buscando a la muerte.

La alegría de la vida desapareció, para dar lugar, sin duda, a que las lágrimas y los dolores nos hagan reflexionar y depurar nuestros pecados, lavando tantas culpas y olvidos de nuestra racionalidad con el Jordán de estos tiempos: fuego, hierro y muerte.

La guerra, con todas sus monstruosidades, purifica la sociedad y hace a la humanidad cumplir fines que en gran parte tenía olvidados.

La caridad de la humanidad, confundida con tantos odios colectivos, flota en el ambiente sobre los campos de guerra, y en los hospitales y asilos, y en las aldeas tranquilas, como en las capitales, que fueron feudo de vicios y placeres.

La humanidad se redime, y es la caridad la que obra esa redención.

Mediten ahora los pueblos y consideren que si hay caridad en los presentes momentos para aliviar tanta desgracia y tanta miseria, de ellos es la culpa de haber dejado pasar, sin corregirla con la caridad, tanta miseria moral y material como en estos siglos últimos registran las historias de todas las naciones, en mayor proporción unas que otras.

El esfuerzo realizado por los pueblos en estos días de guerra para llevar pan y consuelo a tantas familias sumidas en la desesperación, no debe olvidarse nunca, y ello hará, seguramente, que la caridad se entronice en todas las sociedades y alivie muchas penas y fortalezca muchos cuerpos y espíritus, arrancándolos de la miseria, de la ignorancia y de la degeneración.

Hoy, que se confunden los ruidos de la guerra con el clamor de peticiones a un Dios, canciones todo fe y esperanza; la matanza cruel con los actos más hermosos de patriotismo y cristiandad; hoy, en que la humanidad toda llora y sufre, podemos abrigar la seguridad de un venturoso día de mañana, en que la paz infunda en nuestras almas la perseverancia en la práctica de las virtudes.

La caridad, que tanto bien produce en

estos momentos de guerra, lo conseguiría aún mayor en tiempos de paz.

Los pueblos, que vieron sus generaciones modernas vivir un ambiente de corrupción, bastante a destruirlos moral y físicamente, después de la guerra estarán más dispuestos a purificar ese ambiente con escuelas, trabajo y caridad.

Si así fuera, que no es difícil, la guerra habría hecho un bien en medio de tanta calamidad como ocasiona: habría sido el cimiento de una reconstrucción del agrietado y viejo edificio de la humanidad.

## Información de San Fernando

12 Noviembre 1914.

### Conflicto obrero.—Disturbios en la ciudad.—Otras noticias

Encontrándome esta mañana rindiendo aún tributo al dios Morfeo, fui avisado de que los establecimientos todos habían cerrado sus puertas.

Eran las nueve de la mañana. A poco de estar en la calle observo que por la de Ramón Anón, venía un numeroso grupo de hombres y chiquillos arrojando piedras a algún que otro establecimiento.

Llegué al Ayuntamiento donde se encontraba el Sr. Alcalde, y el atrio invadido por multitud enorme.

Y vamos a concretar:  
Como ya dijimos en notas anteriores, los obreros salineros y barqueros atraviesan una lamentable crisis por falta de las operaciones de cargadas y barqueaje.

El Ayuntamiento por remediar de momento el conflicto, acordó que desde ayer, empezaran a trabajar en distintas obras de la población un determinado número de barqueros y salineros que se relevaban a diario hasta extinguir las 3.000 pesetas de que disponía el Municipio, hasta tanto no resolviera el Gobierno, en total.

Parece ser que los obreros no estaban conformes con trabajar por tandas, y esta mañana, recorrieron todas las vías de la población, solicitando el cierre de establecimientos, y algunos de éstos que se retardaron sufrieron la rotura de cristales.

La manifestación después de recorrer las calles y visitar «La Correspondencia», pasó a las Casas Consistoriales en demanda de entrevistarse con el alcalde.

Este se encontraba en su despacho, y una comisión de los manifestantes le expresó que todos querían trabajo ó socorros en metálico.

El Sr. Jiménez Facio, les manifestó que no era posible que todos fueran al trabajo de una vez por ser muy crecido el número de ellos, y que aguardasen que el Gobierno resolviera porque como era sabido ya tenía cuenta oficial del conflicto.

Los manifestantes no quedaron satisfechos con lo que el Sr. Alcalde les manifestó, y enconces les dijo que en vez de 80 fueran a trabajar 200, mitad en el medio día y otros por la tarde, y que a cada uno se le abonaría 1.25 peseta de jornal.

No quedó conforme el gremio, y nuevamente visitaron a la primera autoridad local, pidiendo auxilios en metálico, a lo que contestó el Sr. Jiménez Facio, que él de por sí no podía acceder a lo que solicitaban sin dar cuenta al Cuerpo Capitular a quien incumbía resolver.

Los obreros se retiraron del Ayuntamiento seguido de una turba de hombres, abundando los chiquillos y mujeres,

En el Mercado de Abastos, terminó la venta sin necesidad de toque de campana, al ver la manifestación.

La guardia civil patrulla por las calles al mando del oficial Sr. Colombo.

Desde las 12 del día hasta las 8 de la noche, hora en que escribo, reina tranquilidad.

Los tranvías fueron apedreados, lesionándose en uno de ellos a una señora, y el motor número 20 sufrió la rotura de un cristal.

A la una de la tarde se encontraba en las inmediaciones de la Comandancia general el individuo Luis Núñez, profiriendo frases ofensivas contra la autoridad.

Al ser requerido por el centinela para que depusiera su actitud, negóse a ello, insultándolo, hasta el extremo de tener que llegar el comandante de la guardia, sargento don Baltasar Maffo, quien dispuso, de orden del Excmo. Sr. Comandante general, la detención del alborotador y su conducción al cuerpo de guardia del cuartel de San Carlos.

Al referido individuo se le instruye sumaria por la jurisdicción de Marina.

La sociedad «Industrias Unidas» se reunió a las cuatro de esta tarde, para buscar solución al grave conflicto.

Todos los establecimientos, a excepción de los de tejidos, permanecen cerrados.

El señor alcalde telefona frecuentemente con el señor Gobernador civil.

9 de la noche.

La sociedad «Industrias Unidas», se reunió, adoptando los siguientes acuerdos:

1.º Ver con satisfacción la conducta del alcalde, de proporcionar trabajo a los obreros de dichos gremios, para que de momento puedan satisfacer sus más perentorias necesidades.

2.º Pedir que en el próximo presupuesto municipal se señale una cantidad para calamidades obreras, con objeto de que en la estación de Invierno no se repita el caso que hoy se lamenta y, por último, que mañana se abra una suscripción voluntaria entre el vecindario, para aliviar en parte la situación por que atraviesan los barqueros y salineros.

Estos acuerdos fueron comunicados al señor alcalde por el presidente de la sociedad señor Gutiérrez Alonso.

12 de la noche.

Reina tranquilidad a la hora de transmitir por teléfono estas notas.

La guardia civil continúa por las calles y en el Ayuntamiento quedarán e ta noche varias parejas de dicho instituto.

MANUEL LORA Y RANCÉS.

## NOTICIAS VARIAS

### La crisis obrera en Jerez

El señor alcalde de Jerez participa al señor gobernador civil, que representantes de varios gremios, se han presentado en las Casas Consistoriales solicitando trabajo, a causa de la crisis porque atraviesan los jornaleros.

Dice, que no se ha alterado el orden público, pero existen temores de que pueda ocurrir.

El señor gobernador civil conferenció con el jefe de Obras Públicas D. Enrique Martínez, saliendo de la entrevista, que se telegrafiará al señor ministro de Fomento, rogándole que seguidamente libere 15.000 pesetas para arreglo de caminos inmediatos a Jerez.

Ya han comenzado los trabajos de la sección primera de la carretera de Jerez a Cortes.

Para ello se recibieron 50.000 pesetas.

En estas obras se ocuparán los obreros que lo soliciten.

### Fuerzas de la Guardia civil

Con motivo de los disturbios ocurridos ayer en San Fernando, el señor gobernador civil ordenó que fuerzas de la Guardia civil de Chiclana, Puerto Real y Cádiz, marcharan enseguida a la vecina ciudad.

La caballería é Infantería de Cádiz, del expresado Cuerpo, salió a las once de la mañana.

### Cañonero

Procedente de Tánger llegó ayer a nuestro puerto el cañonero «Infanta Isabel».

Lo ha relevado el crucero «Princesa de Asturias».

### Para limpiar fondos

El vapor «Cataluña», de la Compañía Trasatlántica, ingresará en la Factoría de Matagorda para limpiar fondos.

### Sufragios

Ayer mañana a las diez y media, se cantaron en la iglesia del Apóstol Santiago, Vigilia y Misa solemnes, dedicados por nuestro venerable prelado, en sufragio por el eterno descanso del alma de los señores sacerdotes difuntos de esta diócesis.

Celebró el Santo Sacrificio de la Misa, el señor cura de la parroquia de Santa Cruz, doctor D. Miguel J. Derqui y Lozano, ministrándole de diácono y subdiácono, respectivamente, los Sres. D. Francisco Rodríguez Montero y D. José Gámez Coto.

El altar mayor, así como todos los demás del templo, lucían profusa iluminación.

Asistieron al religioso acto, además de numerosos fieles seglares, los señores arcediano y rector del Seminario doctor don Manuel Flores y Cárdenas, vicerrector don Francisco de Sales Berriozábal, canónigos don Pedro Pérez Moreno, don Eugenio Donáica, don Leonardo Fernández Galindo y don Pablo Natera, provisor y canónigo don José García Deulofeu, presbíteros señores Bonassi, Troitiño, Ruiz Barca, García González, cura de San Antonio don Ambrosio Martínez Lozano, beneficiados, don Manuel Zazurca, don Rafael Aubray, cura de San Lorenzo don José M. Malvarez; don Felipe Bernal y Conejo, don Juan Asenjo, don José Gómez Mora, don José M. Portela, etcétera.

### Para cazar

Por las personas que reseñamos, han sido solicitadas de este Gobierno civil, la autorización correspondiente para poder cazar:

D. Francisco García Ayala, vecino de Alcalá del Valle.

D. José Molina Aguado, de San Roque.

D. Sebastián Baro Montero, de Chiclana.

D. Juan Torres Cotrino y D. Miguel Pérez Fernández, de Alcalá de los Gazules.

D. Miguel Roldán Díaz, de Medina Sidonia.

D. Antonio Barrera Roldán, de Jerez de la Frontera.

D. Juan Antonio Domínguez Ruiz, de Villamartín.

D. Eduardo Florido Ruiz, de Chipiona.

### Traje largo

Vistió ayer por vez primera el traje largo, la bella y distinguida Srta. Nati-

vidad Arroyo y Guerrero, hija de nuestro querido amigo, el exalcalde de Cádiz y catedrático de esta Facultad de Medicina D. Benito.

Nuestra enhorabuena.

**Gestiones**

El Sr. Clotet, alcalde accidental, ha recibido de los diputados á Cortes excelentísimo Sr. D. Luis Gómez Aramburu y D. Juan Aramburu y del Sr. Martínez de Pinillos cartas participándole las gestiones que realizan cerca del ministerio de Instrucción pública para que se incluya en los presupuestos del Estado, la cantidad necesaria para pagar á los catedráticos de la Sección de Ciencias los aumentos que les correspondan sobre sus sueldos de entrada.

Coinciden los Sres. Gómez Aramburu, y Martínez de Pinillos, en lo justo de la petición, pero no tienen absoluta confianza en conseguir lo que se pretende, á pesar de los esfuerzos que realizan.

Añade D. Luis Gómez Aramburu que el pasado día 9, fué aprobada por el Congreso, la consignación para los gastos del monumento á las Cortes, durante el próximo año, que asciende á 150.000 pesetas.

**Expropiación**

La Junta del Pantano de Guadalcazín, remite al señor gobernador civil, copia de las hojas de apremio, cuyo pago ya se ha efectuado con motivo de la expropiación de los terrenos que han de ocupar los trozos 1.º y 2.º de los canales de dicho pantano.

**Concurso**

Para el día 10 del próximo Diciembre, se anuncia, por el primer depósito de caballos sementales, de guarnición en Jerez, un concurso, con objeto de proveer una plaza vacante de herrador de segunda clase.

Los aspirantes podrán ser herradores de tercera y demás individuos del Ejército activo y los licenciados, en cualquier situación que procedan, de la clase de herrador.

Las solicitudes se dirigirán al coronel del Cuerpo.

**Linfa vacuna**

El Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII, remite á esta Inspección provincial para las atenciones de la vacunación en los pueblos de la provincia, 50 viales equivalentes á 500 vacunaciones.

**Instrucción pública**

La Alcaldía de Algar comunica que desde el día 4 del actual dieron comienzo las clases de adultos de la escuela nacional de niños que dirige don Pedro Macías.

**Visitas**

Visitaron ayer al señor gobernador civil, los siguientes señores.

D. Ramón de Soto alcalde de Sanlúcar de Barrameda, don Francisco Peiró canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, los exalcaldes de Alcalá de los Gazules don Pedro y don Mariano Toscano y los alcaldes del Puerto de Santa María y Chipiona, respectivamente, don Manuel Ruiz Calderón y don Francisco Caballero Florido.

**Fregoli**

El debut de este transformista será hoy definitivamente.

Ayer llegaron dos vagones más, con decorado y vestuario.

Dará dos únicas funciones por tener compromisos contraidos con otras empresas.

En la tarde de ayer fue el primer ensayo de la orquesta.

Hoy será el segundo.

Existe gran demanda de localidades

**La viruela**

La Alcaldía de Algar comunica al señor gobernador civil, que según le participan el médico en ejercicio don Antonio Siva y el médico titular don Juan Aparicio Torrejón, han asistido el primero á tres enfermos de viruelas, dos de confluentes y otro discreta; y el segundo á otros tres, uno de ellos confluyente y dos discretas, habiendo dispuesto la vacuna-

ción obligatoria, de los vecinos de dicha localidad.

Ruega en dicha comunicación, la remisión á dicha Alcaldía de linfa vacuna por ser insuficientes para el indicado objeto las que con fecha 30 de Octubre anterior le remitiera la Inspección Provincial de Sanidad.

El Sr. Gobernador civil recibió anoche comunicación del Sr. Alcalde de Bornos, participando que en dicha población se ha presentado un caso de viruela discreta, habiéndose adoptado por la Junta local de Sanidad, las medidas consiguientes para evitar la propagación de la enfermedad.

**Sociedad disuelta**

En Trebujena ha quedado disuelta la Sociedad cooperativa obrera denominada «Primera de Trebujena».

**Reses sacrificadas**

En Puerto Serrano han sido sacrificadas durante el pasado mes de Octubre, 9 reses lanaras y 49 cabrias.

**Arbitrios**

La Alcaldía de Alcalá del Valle anuncia la imposición de arbitrios extraordinarios, durante el próximo año de 1915, á fin de cubrir el déficit que le resulta en el presupuesto para el citado año.

**Edicto**

El Juzgado militar permanente de Tetuán, llama por edicto al de oficio pescador Mohamed el Gomara, para que en el término de 30 días comparezca ante dicho Juzgado, á responder en causa que se le sigue por compra de municiones.

**La crisis obrera en San Fernando**

El Sr. Gobernador civil nos comunicó anoche á la una, que según le había participado el jefe de las fuerzas de la benemérita en San Fernando, había tranquilidad en la población.

El Sr. Fernández Jiménez tiene confianza en que no se volverán á repetir los disturbios ocurridos ayer por la mañana, máxime cuando los obreros conocen ya las gestiones que se vienen realizando con la Superioridad, para que conceda créditos, á fin de reparar la carretera próxima á San Fernando.

Estima el Sr. Gobernador que si se alterase otra vez el orden público, redundaría en perjuicio de los obreros, pues la violencia no conduce á ningún fin práctico.

De Jerez no había noticias que indicaran algo anormal.

El Sr. Gobernador ordenó fuese cerrada la estación telegráfica que había estado abierta hasta la indicada hora, toda vez que la tranquilidad en San Fernando era absoluta.

**Por Telegrafo**

Madrid, 12 (varias horas.)

**Política y políticos**

**Consejo de Ministros**

En el nuevo local de la Presidencia del Consejo, se verificó reunión de ministros, presidiendo D. Eduardo Dato.

La nota oficial, facilitada á la prensa dice:

El presidente, señor Dato, dijo que se ocuparon de la situación parlamentaria especialmente en el presupuesto de Gobernación, creada por el voto precentado ayer que desconocían la comisión y el ministro.

Entendían, sin duda, las minorías que todas sus peticiones debíamos atenderlas, cuando solamente hemos ofrecido examinar con espíritu amplio de transacción todas las cosas que nos pidieran, pero sin significar que abandonáramos la dirección de los debates de los presupuestos ni que nos comprometáramos á

que no se pusiera á votación ningún punto de desacuerdo.

Para desvanecer equívocos, el Ministro de la Gobernación asistirá á la reunión de las minorías y examinarán ese presupuesto para ver si puede abreviarse el debate.

Aprobóse un proyecto de Colonización interior inspirado en la tendencia á disminuir la emigración, poblar los campos, cultivar tierras incultas ó deficientemente exploradas y á contribuir á la transformación rápida de los cultivos de secano en regadío.

Lema dió cuenta de las noticias del exterior.

Bugallal encargóse de estudiar un proyecto de empréstito para continuar las obras del puerto de Sevilla.

Aprobóse un proyecto incluyendo los embarcaderos económicos de Medano y Tenerife.

Aprobóse el proyecto de artillado de los puertos que constituyen las bases navales, y además el de Mahón y otros de la península.

**Varias noticias**

**El precio del pan**

Dicen de Valencia que en la Casa del Pueblo se ha celebrado un mitin para protestar del aumento de precio en el pan.

A causa de los discursos enérgicos, el delegado del gobernador suspendió la reunión.

**Funerales**

Hoy celebráronse en los Gerónimos funerales por el expresidente que fué del Gobierno, D José Canalejas.

Asistió casi todo el Gobierno, numerosos políticos y personalidades.

**El conflicto europeo**

Los rusos han hecho retroceder á los alemanes, que luchan obstinadamente en Lyck.

—El Rey de Inglaterra, ha telegrafiado al Feld Mariscal Sr John French:

«El espléndido ánimo, buen espíritu y resistencia de las tropas en la desesperada lucha contra fuerzas inmensamente superiores me llena de admiración.»

Tengo confianza en el resultado final de su noble esfuerzo bajo vuestro hábil mando.»

—Despachos de Rusia dicen que los alemanes se han visto precisados á evacuar las fortificaciones preparadas en la línea de Warta, pasando más al Norte del río.

—Dicen Londres que Alemania, alarmada por las victorias rusas, ha hecho ofrecimientos preliminares de paz á Rusia, las cuales fueron rechazadas por ésta.

—De Londres dicen que empezó de nuevo ayer, el reclutamiento de voluntarios, alistándose 2.000 en Londres.

En Newcastle, durante tres semanas, se han alistado 7.000, y aunque el permiso para reclutar un tercer batallón de «Scottish» en dicha ciudad, no se acordó hasta el viernes último, el batallón estuvo completo el lunes.

El Comité Parlamentario de Reclutamiento ha sancionado la petición del Ministerio de la Guerra de que se le permita pedir á las cabezas de familia listas de los miembros de cada casa que deseen alistarse.

—Transmiten de Roma que, desde hace unos días, Constantinopla, más que una ciudad oriental, parece una población alemana, por el extraordinario número de militares germanos que allí hay.

Los cruceros turcos han sido reforzados con oficialidad y marinería alemanas.

—La Embajada austro-húngara dió una nota, por la cual dice que la mayoría de las noticias publicadas por la prensa, son inexactas.

También desmiente las crueldades que se atribuyen á sus tropas en Cesarnowich.

Añade que los rumanos están satisfe-

chos con motivo de de la entrada de las tropas austro-húngaras en su territorio, y que dicen que en cambio, la de los rusos fué desastrosa, pues este ejército se dedicaba al saqueo.

—Comunican de Burdeos que ha llegado á aquella ciudad el embajador francés en Constantinopla, el cual ha conferenciado extensamente con su Gobierno.

—Noticias recibidas de Sofía dicen que la situación en Constantinopla es sumamente grave y los habitantes están alarmadísimos.

Han sido ejecutadas varias personas por censurar al Gobierno.

—En la región Kiprikey se ha sostenido una encarnizada batalla, en la que los turcos, que evidentemente están mandados por oficiales alemanes, trataron de envolver el flanco enemigo, pero fueron rechazados al anochecer.

—Una impresión de Roma asevera que la situación de las tropas austro-húngaras en los Kárpats no puede ser más desesperadas.

De prolongarse unos días más carecerán en absoluto de provisiones.

El intenso frío no les permite hacer operación alguna.

La nieve les amenaza de continuo á sepultarlos en las rincheras.

No tienen comunicaciones por haberseles cortado los rusos.

Las tropas de Francisco José están abocadas á un descalabro, si no abandonan las posiciones.

Los técnicos militares de Austria dejan entrever en sus escritos, que dadas las condiciones en que se encuentran esos soldados será inútil toda resistencia, y que por lo tanto más conveniente será retirarlos de allí, pues habrá que hacerlo á la fuerza en cuanto se presente el enemigo, y entonces se hará un sacrificio de vidas completamente infructuoso.

**BOLETIN RELIGIOSO**

SANTO DEL DIA 13  
San Eugenio III, Arzobispo de Toledo, San Diego de Alcalá y San Estanislao, Cf.

SANTO DEL DIA 14  
San Lorenzo, Ob. y San Serapio, mrs. y San Josafat, Obispo.

**Jubileo**

Día 13.—En la Parroquia de San Antonio.  
Día 14.—En la misma Iglesia.  
Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

**NOTAS MARITIMAS**

Buques entrados y despachados ayer en nuestro puerto:

**Entrados**

Laud español «Joven Pepita», de Huelva, con carga.

Laud español «Santísima Trinidad», de Ayamonte; con carga.

Laud español «Magdalena», de Tarifa, con piedras.

Laud español «San José», de Ayamonte, con carga.

Vapor español «Amalia», de Sevilla, en lastre.

Vapor español «Reina Cristina», de Arcila, en lastre.

Vapor español «María de los Angeles», de Larache, en lastre.

Vapor español «Valencia», de Málaga, con carga.

Vapor español «J. B. Llovera», de Tánger, con carga.

**Despachados**

Pailebot holandés «Sna», en lastre, para Lisboa.

Vapor español «Valencia», con carga, para Sevilla.

Vapor español «Reina Victoria», con carga, para Sevilla.

Vapor español «J. B. Llovera», con carga, para Tánger.

Trenes Cádiz, San Fernando

Salidas de Cádiz	9:25	15	20:05
De 2.ª Aguada	9:30	15:05	20:10
De San Fernando	11:15	17:00	